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LE MOT DU PRÉSIDENT

   Bonjour à toutes et à tous,

 

Si nous n’avons jamais été aussi près de la fin de l’année 2024 et son cortège de fêtes 

familiales, cela signifie également que nous nous rapprochons du début de l’année 2025 

et, bien entendu, de l’assemblée générale qui va se dérouler début avril. 

C’est précisément l’occasion de vous rappeler la nécessité de renouveler votre adhésion 

dès le mois de janvier. Vous validez ainsi tous les accès aux possibilités réservées aux 

adhérents à jour de leur cotisation. En dehors de l’accès à votre espace personnel sur 

votre site préféré, vous recevrez aussi l’intégralité du premier numéro de l’année de 

Polio-Infos (N°49), qui doit paraître en février si tout va bien. Mais le plus important 

concerne votre possibilité de voter avant la tenue des assemblées générales ordinaire et extraordinaire des 

4 et 5 avril 2025. Le vote par anticipation – choisi par l’association – va se dérouler sur la totalité du mois 

de mars ; pour les votes en ligne ainsi que par correspondance. Vous vous souvenez que les votes anticipés 

permettent au plus grand nombre de personnes de voter et ainsi de s’exprimer même s’ils-elles ne peuvent 

pas nous rejoindre pour des raisons que nous sommes tous en mesure de comprendre. Je fais le pari que 

chacune saura ne pas succomber aux sirènes de la facilité et choisir d’effectuer le déplacement pour participer 

à ce que vous êtes nombreux à nous confirmer comme étant le cœur-même de notre association. Bien que 

l’entraide soit aujourd'hui un terme galvaudé, cela reste une valeur sûre face à la marche de l’inexorable qui 

nous mine sérieusement.

Du côté Assemblée Générale, 5 postes d’administrateurs sont à pourvoir cette année. 4 arrivés à échéance 

de mandat et une démission (pour surcroit d’activité). Et c’est à vous de voter pour que vous soyez le mieux 

représentés. Il est également possible de faire candidature à cette occasion. Les membres actuels qui œuvrent 

au quotidien au CA ou au Bureau auraient bien besoin de vos compétences pour étoffer l’action de votre 

association. Parmi d’autres, des compétences en communication seraient les bienvenues. Une candidature 

n’a rien de compliqué. C’est un texte de présentation d’une demi page et une photo. Bien plus de dire qui on 

est, il s’agit de dire ce qu’on peut apporter à l’association, puisque ce sont ses membres qui la font avancer. 

Alors, à vos plumes… ou plutôt à votre clavier.

Pour les JRN 2025, nous allons tenter d’apporter une réponse au problème qui nous a contraints d’annuler 

les JRN 2024 à SARE en Pays Basque. J’espère que vous serez nombreux-ses à nous rejoindre en Sologne 

à la Ferme de Courcimont. Cet endroit coche positivement un certain nombre de cases qui nous posaient 

problème ailleurs. Si le bilan des JRN 2025 est positif, il se pourrait bien que nous continuions à privilégier 

cet endroit pour les années suivantes. En effet, la centralité par rapport au pays et le nombre de chambres 

PMR sont des arguments qui peuvent peser dans ce choix. Là aussi, c’est votre participation qui fera la 

différence. Plus vous serez nombreux à évaluer concrètement le site, plus le choix de continuer – ou pas – 

correspondra à un avis partagé.

Puisque c’est la période, je viens ici vous présenter tous les vœux des membres du Conseil d’Administration 

pour la nouvelle année qui arrive et vous souhaite de joyeuses fêtes de Noël – sans oublier la St Nicolas pour 

les lorrains (6 décembre). De Nancy, où je vous écris, il est aussi populaire que le Père Noël… voire plus.

Prenez soin de vous et de vos proches.

Bien à vous.

   Robert Cordier   Président de Polio-France
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2025 C'est parti !

Au printemps-été 2024, nous vous avons adressé un sondage rapide pour mieux cerner les thèmes que vous 

souhaiteriez voir abordés lors de nos futures Journées Rencontres Nationales.

Nous n’avons pu la diffuser que via internet, nos adhérent(e)s qui n’ont pas cet outil n'ont bien évidement 
pas pu y être associé(e)s. Ce que nous regrettons ; merci de nous en excuser.

Nous tenions tout d’abord à remercier les 243 répondants, MERCI.

Les résultats : pour les JRN 2025, les 3 thèmes retenus(Kiné et polio, accès aux droits liés au handicap, aides 
techniques-motorisation) sont parmi les plus plébicités.

Dans les années à venir, nous puiserons dans les thèmes qui n’auront pas été exploités ou non totalement traités.

Nous restons à votre écoute, n’hésitez-pas à nous faire remonter vos attentes, vos idées.

Résultats enquête : Thèmes potentiels
des prochaines Journées Rencontres Nationales

Calendrier 1er semestre 2025

	Le renouvellement de votre adhésion c’est dès le 1er janvier en 2025 comme 

tous les ans ! Et le plus tôt possible dans l’année.
Voir au dos de ce numéro Polio-Infos toutes les informations utiles pour effectuer votre renouvellement.
Pour des contraintes informatiques de notre site surtout ne pas régler votre cotisation 2025 avant le 01 

janvier. Merci d’avance !

	Le dépôt de candidature pour devenir administrateur-trice de Polio-France GLIP 
c’est avant le 18 janvier 2025 : lire l’appel à candidature à suivre dans cette revue.

	L’ouverture des votes pour l’AG-AGE annuelle c’est du 1er au 29 mars 2025 que 

vous votiez par courrier ou par internet.
Attention pour être votant(e) il vous faut être à jour de votre cotisation 2025.
Les documents qui seront soumis à votre vote (Bilan d’activités, bilan financier…) seront disponibles sur le 
site ou adressés par courrier courant février.

	Les JRN c’est du 4 au 6 avril 2025 avec l’AG-AGE le vendredi 4 en soirée : voir le 

tiré-à-part « Invitation-Inscription pour toutes les informations utiles…

Chirurgie du pied, nouvelles orthèses, accessibilité...
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2025 C'est parti !

Appel à candidatures

Cette année, 4 mandats d’administrateurs (sur 12 membres du CA) arrivent à échéance et un administrateur 
a démissionné le 29 septembre2024. Il y a donc 5 postes d’administrateurs(trices) à pourvoir.

Pour être candidat, il suffit d’un an de présence dans l’association. L’élection des 5 candidats retenus par vos 
votes sera validée lors de notre AG 2025 à NOUAN-LE-FUSELIER (41).

Pas encore en mesure de salarier quelqu’un, notre association repose entièrement sur le bénévolat de ses 
adhérents. Cependant, elle est heureusement en pleine croissance et requiert les forces vives de chacun de 
ses membres.

Tout comme chaque nuance de couleur fait chatoyer l’arc-en-ciel, tous vos talents et expériences conjugués 
contribueront à une association vivante, efficace, chaleureuse et rayonnante.

Les champs d’action sont multiples et variés (communication, prospective, recherche de sponsors, 
développement des réseaux polio en région et outre-mer, actions à échelle européenne…) avec pour priorité 
les tâches de secrétariat et de trésorerie, bases de toute bonne gestion.

Les membres du CA se réunissent en visioconférence environ 6 fois/an, ils se retrouvent 1 fois/an en 
présentiel à l’occasion des AG ou Journées techniques régionales. Les réunions de CA permettent notamment 
d’échanger sur les projets et actions en cours au sein de l’association, sur les futures thématiques à développer 
en réponse aux souhaits des adhérents. Chaque membre du CA prend part aux décisions relatives au bon 
fonctionnement de l’association.

Aucune aptitude particulière n’est exigée pour proposer sa candidature ; l’expérience du candidat, qu’elle 
soit issue de son milieu professionnel, extra-professionnel ou associatif, devra contribuer à enrichir les 
réflexions au sein du CA.

Toute connaissance, qu’elle relève des domaines scientifique, technique, médical, social, économique, 
juridique, commercial... permettra de compléter les compétences du groupe et de développer plus 
efficacement les actions de l’association.

Le Bureau de l’association (président, secrétaire, trésorier et adjoints) est constitué de membres du 
CA élus annuellement ; de ce fait, être administrateur(trice) à Polio-France c’est aussi être amené(e)s 
potentiellement à occuper ces fonctions ou à les renforcer. Nous souhaitons également développer un pôle 
« communication » pour mieux faire connaître l’association et les besoins des polios séquellaires.

Vous avez saisi l’essentiel ? Alors, à vos plumes ! Rejoignez-nous ! Faites des propositions ! Candidatez ! 
Devenez administrateur(trice) ou chargé(e) de mission ! Envoyez par mail à contact@polio-france.org ou par 
courrier : Polio-France, 71, rue de Provence, 17138 Puilboreau 

Date limite de dépôt de candidature : Le 18 Janvier 2025 

Le Conseil d’Administration
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A la clôture des Jeux Paralympiques en France, je 
ne peux pas laisser filer le temps sans vous raconter 
comment je suis tombée (comme beaucoup de 
polios) dans la « marmite handisport ».

Alors que j’ai 7 ans en 1969, l’APF d’Indre et Loire 
sollicite nos familles afin de nous inviter à la piscine 
pour y apprendre à nager. Mes parents, comme 
beaucoup, d’autres trouvent que c’est une bonne 
idée… C’est alors que sans le savoir il me déposent 
dans la « marmite Handisport ».

Le recrutement a plutôt bien fonctionné, c’est ainsi 
que tous les vendredis soir dans la piscine municipale 
de Tours, les petits polios barbotent, apprennent à 
nager, se font de nouveaux amis.

Les plus grands prennent soin des plus jeunes et nous 
sommes une petite bande de gamins(es) à grandir 
« clopin-clopant »…

Mais derrière cette belle idée 3 jeunes tourangeaux 
handicapés (dont un deviendra Président de la 
Fédération Handisport en 1980), ont l’idée de créer 
un club qui s’appellera l’ASHT (Association Sportive 
des Handicapés de Touraine) pour devenir ensuite 

Touraine Handisport. Parce qu’ « Ils ne savaient pas 

que c’était impossible, alors ils l’ont fait ».

Loin de tous ces questionnements, nous petits(es) 
polios, nageons… 

Les dirigeants et entraineurs commencent à parler 
rencontres amicales, puis sportives et finissent par 
parler compétitions. On a tous envie d’en faire partie…

Là, il ne s’agit plus de nager mais de performer… Et 
on aime ça !

Nous grandissons au rythme des opérations, de nos 
études mais aussi des rencontres sportives et des 
compétitions officielles.

Dans toute la France, il se crée des clubs (il faut dire 
qu’à cette époque, il y a une « belle pépinière de 
jeunes pousses polio », mais pas que….

Toutes les personnes handicapées physiques sont 
les bienvenues et les compétitions s’enchainent en 
région, pour tenter d’aller chercher une sélection 
pour les Championnats de France et enfin pour 
quelques uns(es) décrocher une sélection pour les 
Paralympiques.

L’ASHT concourt dans la région Bretagne Pays de 
Loire. Quelle chance ! 

De longs trajets certes, mais des régions magnifiques 
et de belles découvertes avec les copains et les 
adultes qui nous accompagnent.

Michel, notre entraineur, André, le responsable de 
la discipline et les parents qui nous stimulent, nous 
soutiennent, nous encouragent.

À eux tous ils nous donneront l’envie d’aller comme 
le dit la citation « Plus vite, Plus haut, Plus fort – 

Ensemble ».

Si je n’avais pas le niveau pour espérer une sélection 
aux paralympiques, j’ai eu la chance de faire partie 
des bénévoles lors des 2èmes “Jeux préolympiques”, 
organisés en juin 1980 à Tours par l’ASH Touraine, 
sous la houlette d’André Auberger.

Que de moments exceptionnels de sports mais aussi 
de rencontres et de souvenirs. Ces Jeux sont couplés 
avec les championnats de France dans toutes les 
disciplines présentes.

A cette époque Handisport compte 6200 licenciés 
répartis dans 200 associations.

En 1985, c’est tout naturellement que j’accepte la 
responsabilité de la section natation de Touraine 
Handisport.

AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES
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C’est très important pour moi de prendre le relais pour donner aux nageurs qui arrivent tout ce que ce club 
m’a apporté… 

Puis je passerai le flambeau à un nageur en 1998.

Je dis souvent qu’Handisport est ma seconde famille, j’y ai fait de belles rencontres qui ont marqué ma vie.

J’y ai vécu des moments sportifs exceptionnels en France et à l’étranger.

Je ne dis pas ma fierté d’être là… Où bénévoles et public pleurent ensemble d’émotion…

Réaliser tout le chemin parcouru par le mouvement handisport, s’émouvoir devant les résultats sportifs des 
nageurs dans une ambiance de folie, les gradins pleins à craquer…

Les écoles ont déplacé leurs classes pour que nos petits profitent de ces moments uniques, partagent avec 
les sportifs leurs réussites.

Nous espérions un événement haut en couleur par les résultats, mais aussi et surtout une couverture 
médiatique que les Para attendaient… 

De mon propre regard, je considère que c’est une réussite et je m’autorise à espérer que les personnes qui 
ont découvert l’HANDISPORT ne verrons plus des HANDICAPÉS mais des SPORTIFS.

Je sais qu’au sein de Polio France beaucoup ont fait partie (et font toujours partie) de cette grande famille.

Merci à vous tous (les vétérans) sans qui HANDISPORT ne serait pas ce qu’il est aujourd’hui !

Nadia JOUBERT-MARCADON

Correspondante régionale Centre-Val de Loire

Para natation aux Jeux paralympiques 2024 Para natation aux Jeux paralympiques 2024 

AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES
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AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES

Ce 29 Août j’ai eu la chance d’assister aux matchs de 
Rugby fauteuil Australie - Grande-Bretagne et USA - 
Canada. Bien que mon point de vue n’ait rien de bien 
qualifié pour commenter ces matchs, j’avais envie 
de partager avec vous, amis de Polio-France, mes 
impressions de cet évènement unique, en tout cas, il 
l’aura été pour moi.

La première surprise agréable c’était les tribunes 
pleines ce qui, à en croire les commentateurs était 
déjà un exploit…

La chauffeuse de stade s’y connaissait parfaitement 
en harangue de foule qui, de plus, n’avait envie que de 
ça… On était donc tous en parfaite condition quand 
les joueurs sont entrés sur le terrain. Moi, de toute 
façon, j’avais déjà réussi mon petit exploit personnel, 
j’avais fait lever aux aurores mon filleul, Louis, et il 
souriait avant même que ça n’ait commencé ! C’était 
pour nous deux nos premiers rugby-fauteuil et c’est 
peu de dire qu’on a adoré. De la baston, des gros 
costauds, des plus légers malins, de la tactique et…
Mais je vais trop vite, revenons au départ.
Sur le terrain deux équipes de quatre joueurs 
s’affrontent, potentiellement mixtes, chaque joueur 
est classé selon le niveau de handicap, de 0,5 point 
(pour le plus pénalisé) à 3,5 points, on ne peut 
dépasser 8 points au total, et quand une joueuse 
est présente sur le parquet de jeu le plafond de son 
équipe est augmenté de 0,5 point… Quand Kylie 
Grimes, joueuse américaine, est entrée en action, 
le demi-point, je l’aurais bien mis dans l’autre sens !  
Dans chaque équipe donc, il y a des attaquants et des 
défenseurs, les fauteuils de ces derniers sont équipés 
d’une sorte de pare-chocs. Le ballon est rond et le 
but du jeu est de passer la ligne de but adverse en 
possession du ballon. Le jeu est très rapide et sans 
temps mort. Pour les néophytes, on a l’impression que 
tout est permis, surtout de se rentrer dedans à pleine 
vitesse, ce qui impose de changer assez souvent les 
roues des fauteuils bien malmenés et, forcément, ce 
qui s’accompagne aussi de quelques renversements 
spectaculaires de joueurs avec leur fauteuil. Ils sont 
aussi sec remis sur roues par les coachs et les voilà 
immédiatement repartis à l’attaque comme si rien ne 
s’était passé.

Ce n’est pas mon habitude, mais pris par l’ambiance 
j’ai choisi mes héros et leur ai hurlé de sages 
encouragements non dénués, je l’avoue, de certains 
excès verbaux. Mon filleul m’a fait remarquer 
que j’étais vraiment dans le match… Ma voisine, 
accompagnée de sa fille un peu plus ado encore, 
avait le même enthousiasme et encourageait les 
deux équipes simultanément ! Sa fille avait le même 
air que Louis, désolé mais indulgent tout de même. 

Le rythme du jeu, le nombre de buts marqués crée 
une vraie intensité, le système de points donne leur 
place à des handicaps très variés et les exploits ne 
sont pas toujours ceux des seuls marqueurs ou des 
plus rapides. Bientôt les deux ados nous ont rejoints 
en décibels, mon filleul ne soutenant alors pas les 
mêmes que moi, mais nous sommes restés bons 
amis quand même.

Les USA et la Grande-Bretagne ont gagné leurs matchs, 
mes commentaires sportifs ne valent vraiment pas 
la peine ici, on en trouvera beaucoup et tout à fait 
experts dans les médias de toute sorte. Je rejoins 
cependant ce que beaucoup de gens ressentent et 
ont pu dire face à ce spectacle, le plaisir qu’il procure 
n’a rien à voir avec le handicap des joueurs, comme 
a dit mon filleul qui rentre en troisième cette année, 
on dirait des auto-tamponneuses et c’est vraiment 
trop bien.

Mais en ce qui me concerne, malgré la chaleur, la 
musique tonitruante, les olas que j’ai suivies à peu 
près, et les bruits de chocs sur les fauteuils des joueurs, 
j’ai senti à la fin du match comme une petite brise 
dans mon cou, presque rien mais elle était là j’en suis 
sûr, ce n’était pas fait des mots, inclusion, handicap, 
accessibilité, handisport tant entendus jusqu’à plus 
soif à l’occasion de ces jeux paralympiques, non, 
c’était tout simplement une petite brise de liberté.

Pierre PARROT, administrateur et représentant 
Polio-France à l’EPU

Impressions Paralympiques
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AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES

Quel est le rapport entre une barrière de sécurité et 
un handbike ? Pourquoi un joueur de rugby fauteuil 
a-t-il besoin d’un pneu de vélo ? Et qu’est-ce qui se 
cache derrière la discipline non officielle ?

Alors que les Jeux paralympiques de Paris 2024 se 
sont achevés par une magnifique cérémonie de 
clôture, Ottobock dresse d’ores et déjà un premier 
bilan ; avec plus de 3 000 réparations, l’équipe de 
prothésistes, orthésistes et techniciens spécialistes 
des fauteuils roulants a été plus sollicitée que jamais 
lors des Jeux paralympiques.

L’entreprise internationale de technologie médicale 
fournit des services de réparation aux athlètes avant 
et pendant la compétition, leur permettant ainsi de 
pratiquer leurs sports respectifs et de se concentrer 
sur leur compétition. L’équipe Ottobock était à la 
disposition des athlètes tous les jours, de 8 heures à 
23 heures, pour les soutenir par des conseils et une 
assistance technique.

Environ 55 % des réparations ont été réalisées sur 
des fauteuils roulants, 45 % sur des prothèses, des 
orthèses et les appareillages réalisés à la polyclinique 
du village paralympique où une équipe de 
kinésithérapeutes et de techniciens orthopédiques 
prenait en charge les athlètes avec des orthèses de 
petit appareillage, des vêtements compressifs ou de 
contention, des semelles imprimées en 3D.

Mais, les experts n’ont pas seulement apporté leur 
aide dans l’atelier principal et la polyclinique du 
village des athlètes, ils étaient également présents 
sur 14 sites de compétition avec de petits ateliers.

Créativité et esprit d’équipe ont porté leurs fruits

Sur l’un de ces sites de compétition, à Clichy-Sous-Bois, 
il a fallu faire preuve d’une grande créativité et d’un 
grand sens de l’urgence ; une cycliste allemande avait 
un problème avec les amortisseurs de son vélo, qui 
étaient trop bas et non conformes à la réglementation. 
Risquant d’être exclue de la compétition, elle s’est 
adressée à l’équipe sur place qui a rapidement 
fait preuve d’initiative et de créativité en sciant le 

montant métallique d’une barrière de sécurité pour 
l’utiliser comme pièce de rechange, assurant ainsi sa 
participation aux Jeux paralympiques.

L’ingéniosité a également été requise pour le rugby 
fauteuil ; le joueur allemand Marco Herbst avait 
besoin d’une solution pour augmenter l’adhérence de 
sa prothèse d’avant-bras sur le pneu de son fauteuil 
roulant. Comme le morceau de pneu sur l’emboîture 
ne cessait de se détacher, les techniciens se sont 
procurés un pneu de vélo plus large dans un magasin 
d’équipement sportif à Paris et l’ont rapidement riveté 
à l’emboîture, ce qui a considérablement amélioré la 
situation de l’athlète.

« Nous avions fait beaucoup d’essais pour trouver 
ce qui pourrait fonctionner le mieux et soit le plus 
efficace pour me faire bouger rapidement au rugby 
en fauteuil roulant. C’est formidable que l’équipe 
d’Ottobock m’ait procuré ce pneu de vélo. C’est tout 
simplement un grand soutien », se réjouit Marco 
Herbst lorsqu’il vient rechercher son fauteuil roulant 
au centre de réparation technique d’Ottobock.

Participation aux Jeux paralympiques de Paris 2024 :
Ottobock fait le point.
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AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES

#UnofficialDiscipline attire l’attention

Même dans la vie de tous les jours, les para-athlètes 
doivent participer à des « compétitions » comme 
toutes les personnes handicapées : ascenseurs en 
panne, rampes manquantes, escaliers, pavés, portes 
étroites, etc. Pour attirer l’attention sur ces défis, 
Ottobock a lancé une nouvelle discipline symbolique 
- la « discipline non officielle » - avec le soutien du 
Comité international paralympique (CIP). Le succès 
a été au rendez-vous : des panneaux d’affichage, 
des affiches et des projections vidéo dans des lieux 
publics à Paris ont fait parler d’eux pendant les 
Jeux paralympiques. En outre, plus de 20 athlètes 
paralympiques de haut niveau et 50 ambassadeurs 
de la marque Ottobock ont donné vie à la discipline 
non officielle et l’ont fait entrer dans le monde 
numérique. Des milliers de personnes du monde 
entier ont pris part à cette initiative sur les médias 
sociaux, qui vise à faire tomber les barrières pour les 
personnes handicapées.

Marco Herbst est ravi de sa nouvelle emboiture.

Les Jeux paralympiques changent les perceptions 
pour le meilleur

Ce n’est pas seulement la « discipline non officielle 
» qui a attiré l’attention et suscité des discussions 
pendant les Jeux : les Jeux paralympiques eux- mêmes 
ont eu un impact significatif sur la perception des 
personnes en situation de handicap dans la société. 
Les exploits sportifs exceptionnels des athlètes ont 
inspiré les spectateurs sur place et des millions de 
personnes dans le monde entier.

L’aspect transformateur des Jeux a été perceptible 
dans la manière dont les personnes en situation 
de handicap ont été mises en avant. Les jeux ont 
contribué à l’intégration et à repenser l’accessibilité, 
tant sur le plan physique que dans l’esprit des gens.

Les Jeux paralympiques de Paris ont montré que 
notre engagement technique permet non seulement 
d’assurer la participation des athlètes, mais aussi 
de sensibiliser le public à l’accessibilité. C’est une 
source d’inspiration de voir ici, sur le site, tout 
ce qui a été accompli en conséquence. « Nous 
devons absolument poursuivre sur cette lancée », 
explique Georgia Näder, vice-présidente de Futuring 
Mediterranee & Business Transition chez Ottobock.

Pour éviter les points de pression, un technicien 
ponce le bord d’une emboîture. 
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AUTOUR DES JEUX
PARALYMPIQUES

À propos d’Ottobock
Depuis plus de 100 ans, Ottobock développe 
des solutions d’appareillage innovantes pour les 
personnes à mobilité réduite. En tant que « Human 
Empowerment company », Ottobock promeut 
la liberté de mouvement, la qualité de vie et 
l’indépendance. Cette démarche est soutenue par 
plus de 9 000 employés. Grâce à sa force d’innovation, 
à ses solutions techniques exceptionnelles et à 
ses services dans les domaines de la prothèse, de 
l’orthèse, de la neuromobilité et de l’appareillage 
sur-mesure auprès des patients, Ottobock permet 
aux personnes en situation de handicap de vivre la 
vie qu’elles souhaitent dans plus de 135 pays.

Fondée en 1919, l’entreprise continue d’établir de 
nouvelles normes et de stimuler la numérisation 
de l’industrie - avec ses partenaires, les centres 
d’appareillage et revendeurs de matériel médical et 
les centres de recherche internationaux - en tant que 
leader mondial du marché des dispositifs externes 
bioniques (weareable human bionics).

Depuis 2018, Ottobock transfère son expertise en 
biomécanique aux exosquelettes pour des postes de 
travail ergonomiques. Les activités internationales 
de l’entreprise sont coordonnées depuis son siège à 
Duderstadt, dans l’État allemand de Basse-Saxe.

Ottobock soutient les Jeux paralympiques grâce à 
son expertise technique depuis 1988.

Avant et après les Jeux

Ottobock restera le partenaire technique des Jeux paralympiques au moins jusqu’en 2032. La planification 
des Jeux paralympiques d’été de 2028 à Los Angeles a commencé, et les préparatifs des Jeux d’hiver de 2026 
à Milano Cortina battent déjà leur plein chez Ottobock.

La prochaine étape pour Ottobock est l’ouverture d’un nouveau centre d’appareillage pour les patients 
à Paris. « Le plus important pour nous est d’être proches de nos utilisateurs. Faire tomber les barrières 
signifie aussi aller là où se trouvent nos clients, en ligne et hors ligne », explique Georgia Näder, qui est 
également responsable des activités d’Ottobock en France. L’ouverture du 2 rue Sigmund Freud, à Paris 
19 est prévue pour l’automne 2024.

Concentration totale lors de 
la réparation de la prothèse 
d’un athlète italien. 

La discipline non officielle 
attire l’attention sur 

les obstacles de la vie 
quotidienne au au cœur de 

Paris, en France.
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Du coté médical

Le Palais des Congrès « Pierre BAUDIS » situé au 
centre-ville proposait un cadre agréable, bien adapté 
et « l’Espace Associations » totalement intégré à l’un 
des deux « Espaces Exposants » a favorisé contacts et 
échanges.  Et cela d’autant plus que nous avons été 
présents sur les trois jours.  

                                                                                         

Des visites à notre stand, des rencontres sur les 
stands d’exposants, dans les couloirs, les salles de 
conférences…des informations données et reçues, 
des échanges intéressants et fructueux.  

Le Dr BOUKARA (Algérie) qui nous informe du congrès 
MPR du 25 au 27 octobre en Algérie.

Plusieurs médecin MPR exerçant à l’étranger (Tunisie, 
Belgique, Canada, Suisse…) auprès de patients 
polios nous ont interpelés sur notre place en tant 
qu’association, à la recherche de mouvements 
équivalents dans leur pays.

Sandra POTTIER, directrice de la Fondation de Garches, 
très intéressée par l’affiche et le communiqué de 
presse que nous avons préparé pour la journée 
mondiale de la poliomyélite du 24 octobre, qu’elle 
mettra sur leur site. 

Deux médecins MPR (Toulouse et Villeurbanne) qui 
accompagnent déjà des polios se sont signalés et dits 
intéressés pour figurer dans la Liste Déclarative que 
nous tenons à jour.

Et puis, nous avons eu le plaisir d’accueillir à notre 
stand nos fidèles et proches médecins MPR : les Dr 
Rania BELMAFOUD et Philippe DENORMANDIE, les 
Pr Olivier REMY-NERIS, Xavier DEBOISEZON, Vincent 
TIFFREAU et Alain YELNIK 

Sans oublier les médecins MPR des centres de 
réadaptation où nous sommes Représentants 
des Usagers : Dr Jean CAMESCASSE (CRF Salies de 
Béarn) et Dr Hachemi MEKLAT (Centre Richelieu à La 
Rochelle. 

Ce que nous voulons souligner de ce que nous avons 
retenu des interventions auxquelles nous avons 
assisté :

- Le Pr Alain YELNIK a évoqué, bien évidement la 
polio, au détour de son exposé sur « Les myélites 
aiguës flaques à entérovirus ; des poliovirus 
aux entérovirus… » mais il a aussi lancé un 
appel à l’ensemble de ses jeunes collègues 
médecins MPR pour qu’ils ouvrent largement 
leurs consultations aux polios séquellaires qui 
ont besoin de prises en charge médicales afin 
de préserver leur capital d’autonomie déjà bien 
impacté ! Ils ont une formation qui les rendent 
légitimes pour la prise en charge de ces 
patients à défaut d’en avoir l’expérience. Alain 
YELNIK dira qu’il a bâti sa propre expérience 
sur le terrain et auprès de ses maîtres. Lui-
même et ses collègues qui ont l’expérience 
des patients polios restent, bien évidemment, 
disponibles pour partager leurs connaissance 
et expérience de la pathologie heureusement 
maintenant éradiquée en France.

- Le Dr DENORMANDIE a reconnu que le rapport 
Denormandie- Chevalier (réforme structurelle 
pour la prise en charge des aides techniques) 
a pris du retard du fait de la dissolution de l’as-
semblée nationale ; pour autant il ne lâche pas 
l’affaire et va repartir en campagne auprès du 
ministère.

Retour sur le Congrès de la SOFMER des 2,3 et 4 octobre 2024 à TOULOUSE
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Du coté médical

- Les Dr Rania BELMAHFOUD et Brice LAVRARD ont présenté les  résultats de l'étude multicentrique 
internationale menée par OTTOBOCK pour l'orthèse C. Brace ; ils nous ont également fait part de la 
très récente reconnaissance par la Haute Autorité de Santé, des services rendus par cet appareillage. 
Première étape importante pour sa commercialisation et son remboursement pour lesquels leur équipe 
continue d'œuvrer..

Nous avons également pris contact avec l’AJMER regroupement de jeunes médecins qui se spécialisent en 
médecine MPR ; pour eux la polio ils en ont que vaguement entendu parler. Polio-France va travailler pour 
développer des échanges et contribuer à leur sensibilisation autour de notre pathologie.

Pour terminer, une découverte « Le Fauteuil transformable en déambulateur, stabilisateur »

Arlette l’a essayé pour vous :

C'est un fauteuil manuel qui se règle en fonction de 
votre morphologie pour vous permettre de passer 
de la position assise à debout selon vos besoins, 
votre activité. 

Plus stable que le déambulateur, vous gardez les 
mains libres d’où un gain évident pour les actes de 
la vie quotidienne.

Bien sûr il faut avoir un minimum de force dans au 
moins une jambe pour se relever (c’est mon cas) 
mais là encore un réglage se fait pour chacun et 
éviter le basculement en avant. 

Il faut également avoir conservé la station debout 
et cela aide bien ensuite pour toutes les difficultés 
d’équilibre. 

N’hésitez pas à aller voir sur le site :

www.lifebloom.eu

Début octobre ils venaient juste d’avoir l’autorisation 
de mise sur le marché, il faudra encore attendre un 
peu pour la commercialisation.

Nous avons pris date pour nos JRN 2026 pour un 
atelier pratique.

Nous remercions tout particulièrement le Dr Gérard 
DEDIEU, médecin organisateur de la SOFMER, pour 
la qualité de son accueil, sa bienveillance et sa 
disponibilité. 

 Bernard MIRANDE (trésorier PF) et Arlette BOURON (secrétaire PF)                                                                                                                                             
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Myélites aiguës flasques à entérovirus ; 
des poliovirus aux entérovirus… par Pr A. 

YELNIK et Al.
Le Pr Alain YELNIK vient de publier, en collaboration avec le Dr Daniel LEVY-BRUHL 
un article intitulé « Myélites aiguës flasques à entérovirus ; des poliovirus aux 
entérovirus D68 et A71 ; épidémies et circulation dans les eaux usées » dans 
le Bulletin de l’Académie nationale de médecine édité par Elsevier. Ne pouvant, 
pour des raisons de copyright, en reproduire ici l’intégralité, A. YELNIK nous en 
a communiqué le résumé ci-dessous :

Rappelons que le Pr Alain YELNIK, 
spécialiste en Médecine physique et 
de réadaptation, a dirigé le service de 
MPR de l’hôpital Lariboisière – Fernand 
Widal, APHP. De par son activité 
consacrée aux conséquences des 
affections neurologiques de l’adulte 
et sa connaissance approfondie de la 
poliomyélite, il accompagne fidèlement 
depuis de nombreuses années notre 
association Polio-France.

Profitons enfin de cette 
actualité pour rappeler son 
excellent ouvrage « Poliomyélite, 
Histoires humaines et histoire 

scientifique » dont la parution avait 
fait l’objet en 2020 d’une information. 

Du coté médical

« Parmi les paralysies aiguës flasques, les myélites aiguës flasques sont celles dues à une atteinte virale de 
la corne antérieure de la moelle épinière.

Le type en était la Poliomyélite dont la diminution drastique a été permise par la vaccination. Toutefois l’espoir 
d’une éradication complète s’est heurté à des refus de la vaccination et à l’émergence de Poliovirus dérivés 
du vaccin oral, dont la circulation dans les eaux usées dans des régions considérées comme indemnes de 
poliovirus sauvage a été montrée récemment. L’OMS organise le renforcement des campagnes d’information 
et de vaccination, avec une adaptation des vaccins. En outre, depuis le début des années 2010, le nombre 
de cas de myélites aiguës flasques non poliomyélitiques augmente, par poussées épidémiques de quelques 
dizaines de cas. Plusieurs entérovirus en sont responsables, dont principalement EV D68 responsable de 
nombreux cas de manifestations neurologiques et respiratoires sévères.

Il y a donc un risque d’émergence de nouvelles épidémies devant faire redoubler la surveillance. Il est 
nécessaire de veiller à la couverture vaccinale contre la poliomyélite et de penser à rechercher ces entérovirus 
devant tout tableau fébrile avec manifestations neurologiques, d’autant qu’il a été précédé de prodromes* 

respiratoires ou digestifs, en faisant appel aux laboratoires de référence. »

 * Symptôme avant-coureur d'une maladie.
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L’ARS GRAND EST AUX COTES DES 
PERSONNES TOUCHEES PAR LA POLIO :  

LANCEMENT D’UN RESEAU 
D’ACCOMPAGNEMENT SPECIALISE ET DE 

SOINS ADAPTES « POLIO GRAND EST : BIEN 
ORGANISER MON AVENIR » 

Le jeudi 24 octobre, à l’occasion de la Journée 
Mondiale de Lutte contre la Poliomyélite, l’Agence 
Régionale de Santé Grand Est se mobilise et rappelle 
aux personnes porteuses de séquelles de poliomyélite 
l’existence du réseau « Polio Grand Est : bien organiser 
mon avenir ». 
Ce réseau, développé en partenariat avec l’IRR 
UGECAM et l’association Polio-France, vise à prévenir 
la perte d’autonomie des personnes touchées par la 
poliomyélite grâce à un accompagnement spécialisé 
et à des soins adaptés. 
Préserver l’autonomie à tout âge est une des priorités 
de l’ARS. En 2020, une étude de l’Observatoire 
Régional de la Santé, financée par l’ARS à la demande 
de Polio-France, avait identifié les difficultés d’accès 
aux soins hyperspécialisés pour ces patients, en 
dehors d’un centre de réadaptation unique dans la 
région. Ce projet structurant vise à répondre à ces 
besoins. 
Le réseau Polio Grand Est : un accompagnement 
de proximité pour vous aider à préserver votre 
autonomie 

Le réseau Polio Grand Est permet désormais aux 
personnes concernées d’accéder à une offre de 
soins hyperspécialisés dans toute la région, avec des 
centres référents et un maillage territorial renforcé. 
Il met à disposition des informations, des conseils de 
prévention, et un accès aux compétences médicales, 
paramédicales et médicosociales à proximité, afin 
de prévenir la perte d’autonomie grâce à des soins 
adaptés.

Pourquoi ce réseau est-il crucial pour les personnes 
touchées par la poliomyélite ? 

Entre 1954 et 1964, avant l’introduction de 
la vaccination obligatoire, la région Grand Est, 
notamment la Lorraine et l’Alsace, a été fortement 
touchée par l’épidémie de poliomyélite. On estime 
qu’entre 5 000 et 10 000 personnes dans la région ont 
été affectées par cette maladie virale, qui provoque 
des paralysies musculaires, touchant principalement 
les enfants de moins de cinq ans. 
Pendant l’enfance, l’isolement initial du milieu 
familial durant de longs mois dans des services 
de rééducation pédiatrique a été un traumatisme 
psychologique pour ces personnes. Bien que paralysé 
d’un ou plusieurs membres, ces « survivants » de la 
polio, comme ils se sont nommés, ont grandi dans 
une société non sensibilisée au handicap. Ils en ont 
tiré une force d’adaptation étonnante qui les ont 
menés le plus souvent à des vies riches sur le plan 
professionnel et familial.  
Aujourd’hui, en vieillissant, les personnes porteuses 
de séquelles de la poliomyélite sont confrontées à une 
perte d’autonomie, souvent soudaine, due aux effets 
du vieillissement sur leurs séquelles musculaires. Leur 
besoin d’accompagnement est essentiel, et le réseau 
Polio Grand Est est là pour les soutenir. 
Si vous souffrez de séquelles de la poliomyélite et 
que la diminution de vos capacités physiques vous 
inquiète, contactez le réseau Polio Grand Est pour 
obtenir des informations et un accompagnement 
personnalisé : poliograndest@ugecam.assurance-
maladie.fr 

En cette Journée Mondiale de Lutte contre la 
Poliomyélite, mobilisons-nous pour offrir aux 
personnes concernées les moyens de préserver leur 
autonomie et d’améliorer leur qualité de vie. 

Contact presse : ars-grandest-presse@ars.sante.fr

Infos : Infos : https://www.grand-est.ars.sante.fr/lars-grand-est-est-aux-cotes-des-personnes-touchees-par-la-polio-lancement-dun-reseauhttps://www.grand-est.ars.sante.fr/lars-grand-est-est-aux-cotes-des-personnes-touchees-par-la-polio-lancement-dun-reseau

 https://www.grand-est.ars.sante.fr/media/130956/download?inline https://www.grand-est.ars.sante.fr/media/130956/download?inline
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Région Hauts-de-France
" Journée Mondiale de la Poliomyélite "

Ce 24 Octobre dernier, Michel LEROY & Mohamed AKROUD 
- Correspondants pour la région Hauts de France - étaient 
présents à l'Hôpital Maritime de BERCK et ainsi représentaient 
l'Association Polio-France pour la journée mondiale de la 
Poliomyélite. 
A la suite de cet évènement nous avons le plaisir d'accueillir 
Samira, en tant que nouvelle adhérente au sein de 
l’association. 
C'est également avec grand plaisir que nous avons partagé 
un moment avec Brigitte et Jean Gilbert. 
Un remerciement particulier à Sylvie pour sa présence et de 
s'être investie afin de permettre la tenue de notre stand dans 
les locaux de l'Hôpital Maritime.
Bien que rarement évoquée par les médias et les réseaux 
sociaux, la journée mondiale de la Poliomyélite reste 
d'actualité considérant les milliers de personnes vivant avec 
les séquelles de cette maladie.

Michel LEROY &Mohamed AKROUD
Correspondants régionaux

Région Normandie
Rencontre Honfleur en Septembre dernierRencontre Honfleur en Septembre dernier

C’est par une magnifique journée toute ensoleillée, que C’est par une magnifique journée toute ensoleillée, que 
j’ai eu l’immense plaisir de retrouver quelques adhérents j’ai eu l’immense plaisir de retrouver quelques adhérents 
déjà rencontrés lors d’un précédent rassemblement et déjà rencontrés lors d’un précédent rassemblement et 
également de découvrir des nouveaux.également de découvrir des nouveaux.
Nous étions un petit groupe de 6, j’avais reçu 3 Nous étions un petit groupe de 6, j’avais reçu 3 
annulations de personnes qui se réjouissaient de annulations de personnes qui se réjouissaient de 
venir mais pour des raisons de dernière minute ne le venir mais pour des raisons de dernière minute ne le 
pouvaient plus malheureusement.pouvaient plus malheureusement.
Nous nous sommes rejoints au restaurant choisi pour Nous nous sommes rejoints au restaurant choisi pour 
son stationnement facile et gratuit ainsi que l’accès son stationnement facile et gratuit ainsi que l’accès 
pour les personnes à mobilités réduites en intérieur et pour les personnes à mobilités réduites en intérieur et 
bien entendu l’excellent rapport qualité prix.bien entendu l’excellent rapport qualité prix.
Nous avons passé quelques heures légères et fort Nous avons passé quelques heures légères et fort 

conviviales tout en nous régalant. Nous avions tous envie de ne pas attendre un an pour nous revoir mais conviviales tout en nous régalant. Nous avions tous envie de ne pas attendre un an pour nous revoir mais 
peut-être dès le printemps prochain ce qui nous permettra une petite ballade ensuite et passer ainsi plus de peut-être dès le printemps prochain ce qui nous permettra une petite ballade ensuite et passer ainsi plus de 
temps ensemble.temps ensemble.
Donc des nouvelles désormais à notre prochaine rencontre espérant que nous serons encore plus nombreux.Donc des nouvelles désormais à notre prochaine rencontre espérant que nous serons encore plus nombreux.

Laura DUTECH Correspondante NormandieLaura DUTECH Correspondante Normandie
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Région Île de France
COMPTE-RENDU DE LA JOURNEE MONDIALE DE LUTTE CONTRE LA POLIO…

ANTICIPEE LE JEUDI 10 OCTOBRE 2024 CENTRE DE RÉEDUCATION LA CHÂTAIGNERAIE
Le Centre Hospitalier de Rééducation et Réadaptation 
Fonctionnelle « CHRRF La Châtaigneraie » a fait, 
tout au long de cette semaine, la promotion de la 
vaccination en général par voie d’affiches, de vidéos, 
de flyers à destination des usagers du centre.
Notre journée « lutte contre la polio » s’est adossée 
tout naturellement à cette campagne et en a été, en 
quelque sorte, le point d’orgue.
En effet, la Docteur Rania BELMAHFOUD, et une 
belle brochette d’adhérent-e-s, Nicole, Binta, Amina, 
Abdoukarim et Sylvie ont animé le stand « Polio-
France » ce jeudi.
Encore quelques regards étonnés de visiteurs en 
entendant que la polio n’était pas éradiquée, mais 
beaucoup avaient entendu parler de la résurgence 
du virus et les questions furent nombreuses sur 
la propagation, l’évolution en phase aigüe et les 
conséquences à court, moyen et long terme. 
Chacun-e d’entre nous a concouru aux explications 
suivant son vécu de « survivant-e », le docteur 
BELMAHFOUD apportant sa contribution médicale 
éclairée.

Cette 
journée a 

donc été 
riche en 

échanges : 
elle a fait 
réfléchir 
sur le 
processus 
de la 
vaccination à l’échelle des populations et l’absolue 
nécessité d’atteindre une immunité collective pour 
que ça fonctionne efficacement, a remis en tête le 
calendrier vaccinal de chacun, et nous a rendu un 
peu plus visibles aux yeux du grand public.
Et, cerise sur le gâteau, elle a permis à quelques 
adhérents de se retrouver, ce qui est toujours très 
apprécié.

Sylvie TARARBIT représentante Île de France

LES ACTIONS DE L'AUTOMNE.LES ACTIONS DE L'AUTOMNE.

Fin septembre, pour la première fois nous avons pu Fin septembre, pour la première fois nous avons pu 

enfin nous retrouver au restaurant de l'aérodrome enfin nous retrouver au restaurant de l'aérodrome 
de Beynes-Thiverval dans le 78. Un très bon moment de Beynes-Thiverval dans le 78. Un très bon moment 
d'échanges amicaux, de convivialité même s'il est d'échanges amicaux, de convivialité même s'il est 
dommage que nous n’ayons pas été nombreux (nous dommage que nous n’ayons pas été nombreux (nous 
n'étions que 3 sur 25 adhérents des départements n'étions que 3 sur 25 adhérents des départements 
78 et 92). Je suis optimiste nous serons, je l'espère, 78 et 92). Je suis optimiste nous serons, je l'espère, 
certainement plus nombreux une prochaine fois.certainement plus nombreux une prochaine fois.

Le jeudi 10 octobre en anticipation à la Journée Le jeudi 10 octobre en anticipation à la Journée 
Mondiale de Lutte contre la Polio du 24 octobre, Mondiale de Lutte contre la Polio du 24 octobre, 
Polio France a été convié à tenir un stand lors du Polio France a été convié à tenir un stand lors du 
salon de la santé mentale d'Achères (78) organisé salon de la santé mentale d'Achères (78) organisé 
par notre adhérente Patricia. Cette fois encore nous par notre adhérente Patricia. Cette fois encore nous 
avons attiré la curiosité sur notre pathologie qui, avons attiré la curiosité sur notre pathologie qui, 
pour la majorité des personnes, est une maladie qui pour la majorité des personnes, est une maladie qui 
n'existe plus. Ce salon a permis un contact avec une n'existe plus. Ce salon a permis un contact avec une 
journaliste du journal local. Trop juste pour passer journaliste du journal local. Trop juste pour passer 
dans le magazine pour le 24 octobre, par contre dans le magazine pour le 24 octobre, par contre 
notre affiche et articles seront présents sur le site notre affiche et articles seront présents sur le site 

pour cette date. Merci beaucoup à Patricia et ses pour cette date. Merci beaucoup à Patricia et ses 
équipes pour cette invitation et une organisation équipes pour cette invitation et une organisation 
toujours au top et rigoureuse.toujours au top et rigoureuse.

Concernant la journée du 24 octobre un article Concernant la journée du 24 octobre un article 
paraîtra également sur le site de la ville de Verneuil paraîtra également sur le site de la ville de Verneuil 
sur Seine.  sur Seine.  
Pierrette AMSLER Pierrette AMSLER Référente 78-92Référente 78-92



18

Pays Aquitaine NordAquitaine Nord

Régions Pays de LoireRégions Pays de Loire
et Bretagne en visioet Bretagne en visio
Le 22 novembre dernier, nous étions dix à tourner le Le 22 novembre dernier, nous étions dix à tourner le 
dos aux rafales de vent en restant face à nos écrans dos aux rafales de vent en restant face à nos écrans 
pour tailler la bavette !pour tailler la bavette !
Evidemment, certain(e)s d’entre nous ont tout de Evidemment, certain(e)s d’entre nous ont tout de 
même subit quelques avaries, telles que des coupures même subit quelques avaries, telles que des coupures 
d’internet et de courant, mais rien ne nous arrête, d’internet et de courant, mais rien ne nous arrête, 
nous avons réussi avec brio quelques échanges nous avons réussi avec brio quelques échanges 
intéressants.intéressants.
Pour commencer, nos adhérent(e)s de la région Pour commencer, nos adhérent(e)s de la région 
Bretagne : Françoise (Côte d’Armor) ; Claude, Arlette Bretagne : Françoise (Côte d’Armor) ; Claude, Arlette 
(Ile et Vilaine) et région Pays de Loire : Catherine, (Ile et Vilaine) et région Pays de Loire : Catherine, 
Corinne, Marie, Thérèse (Loire Atlantique) ; Marie-Corinne, Marie, Thérèse (Loire Atlantique) ; Marie-
Françoise (Sarthe) ; Nicole (Vendée) ont présenté en Françoise (Sarthe) ; Nicole (Vendée) ont présenté en 
quelques mots leurs activités et loisirs.quelques mots leurs activités et loisirs.
Au cours de nos discussions, certain(e)s adhérent(e) s Au cours de nos discussions, certain(e)s adhérent(e) s 
ont communiqué quelques adresses et donné des ont communiqué quelques adresses et donné des 
conseils sur des logements pour séniors en situation conseils sur des logements pour séniors en situation 
de handicap dans nos deux régions en dehors des de handicap dans nos deux régions en dehors des 
EPHAD. EPHAD. 

Suite à un Suite à un 
e x e m p l e e x e m p l e 
vécu, nous vécu, nous 
avons abordé le sujet sur la difficulté de trouver des avons abordé le sujet sur la difficulté de trouver des 
aides financières lors d’aménagement spécifique lié à aides financières lors d’aménagement spécifique lié à 
un handicap. Nous avons partagé également des sujets un handicap. Nous avons partagé également des sujets 
plus légers, toujours en rapport avec la polio, mais sous plus légers, toujours en rapport avec la polio, mais sous 
forme littéraire en se transmettant des références de forme littéraire en se transmettant des références de 
lectures. Enfin, pour terminer, après avoir regretté lectures. Enfin, pour terminer, après avoir regretté 
que la Journée Internationale pour la polio soit passée que la Journée Internationale pour la polio soit passée 
pratiquement sous silence dans nos régions, quelques pratiquement sous silence dans nos régions, quelques 
membres présents se sont proposés pour du co-membres présents se sont proposés pour du co-
voiturage lors des JRN 2025. Ce moment convivial voiturage lors des JRN 2025. Ce moment convivial 
et constructif confirme l’envie de se rencontrer en et constructif confirme l’envie de se rencontrer en 
présentiel et nos amis bretons se proposent de présentiel et nos amis bretons se proposent de 
nous aider à s’organiser l’année prochaine en région nous aider à s’organiser l’année prochaine en région 
Bretagne dès que le ciel sera plus clément…Bretagne dès que le ciel sera plus clément…
Christine DUFFAUDChristine DUFFAUD
Correspondante Régions Pays de Loire et BretagneCorrespondante Régions Pays de Loire et Bretagne

Le 28 novembre la deuxième visio dans notre région Le 28 novembre la deuxième visio dans notre région 
a réunis 8 adhérent(e)s du groupe des « fidèles ». Elle  a réunis 8 adhérent(e)s du groupe des « fidèles ». Elle  
nous a permis d’accueillir Danielle (Haute-Vienne) nous a permis d’accueillir Danielle (Haute-Vienne) 
adhérente depuis 4 ans que nous n’avions pas eu en-adhérente depuis 4 ans que nous n’avions pas eu en-
core l’occasion de rencontrer hormis des échanges core l’occasion de rencontrer hormis des échanges 
téléphoniques et de mails. Bienvenue à elle. Nous téléphoniques et de mails. Bienvenue à elle. Nous 
avons donc commencé par un petit « tour de table avons donc commencé par un petit « tour de table 
» qui ,à nouveau, a fait apparaître une similitude des » qui ,à nouveau, a fait apparaître une similitude des 
profils de vie.profils de vie.
Nous reprenons ensuite la question des Nous reprenons ensuite la question des 
renouvellements des orthèses et chaussures renouvellements des orthèses et chaussures 
orthopédiques qui avait été au centre de nos orthopédiques qui avait été au centre de nos 
échanges de notre précédente visio (mai2024) ; par échanges de notre précédente visio (mai2024) ; par 
l’intermédiaire d’Arlette, Christian, absent ce jour, l’intermédiaire d’Arlette, Christian, absent ce jour, 
a tenu à nous saluer et donner de ses nouvelles ; a tenu à nous saluer et donner de ses nouvelles ; 
après 3 bonnes années de galères, autour d’une après 3 bonnes années de galères, autour d’une 
Médecin PMR de Libourne une prise en charge Médecin PMR de Libourne une prise en charge 
pluriprofessionnelle s’est mise en place et Christian a pluriprofessionnelle s’est mise en place et Christian a 
le sentiment de sortir du tunnel ! Nous échangeons le sentiment de sortir du tunnel ! Nous échangeons 
également sur plusieurs contacts pris  avec des ortho également sur plusieurs contacts pris  avec des ortho 
et podo-orthésistes l’idée étant de repérer quelques et podo-orthésistes l’idée étant de repérer quelques 
professionnels de notre territoire .professionnels de notre territoire .

Plus largement Plus largement 
un échange un échange 
riche, plus riche, plus 
p e r s o n n e l p e r s o n n e l 
s’est engagé s’est engagé 
sur nos « stratégies » personnelles pour sensibiliser sur nos « stratégies » personnelles pour sensibiliser 
les professionnels que nous rencontrons (Kiné, les professionnels que nous rencontrons (Kiné, 
médecins, orthoprothésistes, podo-orthésiste…) à médecins, orthoprothésistes, podo-orthésiste…) à 
nos besoins spécifiques même s’ils n’ont pas une nos besoins spécifiques même s’ils n’ont pas une 
expérience de notre pathologie et de son évolution. expérience de notre pathologie et de son évolution. 
Nous reparlons de la trottinette de Jean-Claude, du Nous reparlons de la trottinette de Jean-Claude, du 
yoga adapté de Marie-Agnès ou du coach en activités yoga adapté de Marie-Agnès ou du coach en activités 
physiques de Marie-Anne ; finalement une très physiques de Marie-Anne ; finalement une très 
petite proportion des 9 participant(e)s fait de la Kiné petite proportion des 9 participant(e)s fait de la Kiné 
d’entretien régulièrement tout en en reconnaissant d’entretien régulièrement tout en en reconnaissant 
les bienfaits.les bienfaits.
Avant de nous séparer Arlette évoque quelques Avant de nous séparer Arlette évoque quelques 
chantiers de Polio-France notamment les prochaines chantiers de Polio-France notamment les prochaines 
JRN et rendez-vous est prévu en mai 2025 pour une JRN et rendez-vous est prévu en mai 2025 pour une 
rencontre en présentiel.rencontre en présentiel.
Arlette BOURON Arlette BOURON 
Correspondante Aquitaine NordCorrespondante Aquitaine Nord
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Station Thermale de Lamalou-les-Bains 

 
Les eaux de Lamalou-les-Bains constituent un véritable petit bassin hydrologique. Leur composition permet 
de les classer parmi les eaux bicarbonatées mixtes (calciques et sodiques), magnésiennes, hyperthermales 
et carbogazeuses. Elles contiennent également du fer, potassium, zinc et silice. L’efficacité thérapeutique du 
traitement dispensé par l’Établissement thermal est due à l’effet antalgique combiné à l’action tonique sur 
le plan musculaire et régulatrice du point de vue neurologique tant sur le système nerveux central que 
périphérique. 
 
La saison thermale 2025 aura lieu du 
lundi 10 Février au samedi 6 décembre 
2025. 
Lamalou-les-Bains est l’un des rares 
centres thermaux à traiter les affections 
liées à la Neurologie et à la Rhumatologie. 
Structure de dimension humaine d’une 
superficie de 2 200 m2 (le plateau 
technique), de plain-pied, est adapté aux 
personnes à mobilité réduite. 
 
Toutes les démarches à suivre pour les 
démarches administratives sont 
disponibles sur notre site : 
www.chainethermale.fr 
 

Cures spécifiques Post Polio du 4 au 24 avril 2025. 
En complément d’une cure conventionnée, vous avez 18 jours de soins de cure pour mieux cibler votre 
pathologie : des soins complémentaires, des activités spécifiques pour bénéficier de techniques de 
relaxation, améliorer sa motricité tout en s’informant et mettre en place un échange entre patients. 

 

La participation demandée pour les activités de la cure spécifique n’est pas prise en charge par la caisse 
d’assurance maladie. 

Renseignements au 04 67 23 31 40. 

INFOS DIVERSES
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